

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 14 de noviembre de 1904

NÚMERO 1000

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al café de Urbana, octava avenida oeste.

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar
CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cockails, sandwiches estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VÍCTOR OROZCO

EL AGUILA DE ORO



De Napoleón Soto

Establecimiento de abarrotes, licores, frescos de frutas, billar, puros y cigarrillos.
—Especialidad en Cocktails—

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñigo

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se torneá cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.

Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.



EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos. Visítalos tan bien atendido almacén.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños. Los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivos y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encarnados, Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

EDUARDO MAROTO

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia defamosas fábricas de muebles del país.

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrarse algún dinero.

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y á satisfacción del cliente.

Taller de Costura

para camisas de hombres y niños á la medida solamente de encargo

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablancillo y tablilla que vendo muy barato. También solera, sillas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLF, dueño local de la aballeriza de M. Gutiérrez.

EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que susbe en Puntarenas.

FRANCISCO PANTOJA.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeladas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

Cervecería

CERVEZA

NEGRO Y SOL

RICHMOND
CERVEZA
Doble Negra

MARCA RRR Y PALE VLE

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas

Píldoras Regeneradoras

Adelante!

De hoy á mañana la prensa del país va á sentirse altamente honrada con la aparición en su campo de un nuevo colega, "La Aurora."

Paladín de la causa de la verdad, "La Aurora" llevará en su frente el sello de la sinceridad y de la honradez, distintivos de la persona que va á ser su Director.

Ya desde tiempo nosotros habíamos saludado con el corazón la próxima aparición de "La Aurora", es por eso hoy, al verla ya cercana, le dirigimos un entusiasta ¡adelante!

GABRIEL

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

Cultura y buena fe

Por lo que hace á la mayoría de la prensa del país, la campaña política que ha de librarse el año próximo á venir, será una campaña de cultura, algo muy significativo para nuestra propia educación, algo que dirá alto y de modo elocuente á los que fuera de aquí observan el desarrollo de esta pequeña región del continente latinoamericano, que la República de Costa Rica está poblada por gentes de alto nivel social, aptas para vivir la vida libre de las repúblicas ideales. ¡Larriegos sencillos que ocupan y cultivan fértiles campiñas, los cuales allá cada cuatro años eligen jefe para su sociedad!

En el Poder un ciudadano distinguido, hombre de relevantes cualidades de honradez, que lleva como escudo una coraza de pundonor respaldada por sólidos principios de derecho, hará de Juez. No será el representante de la autoridad que la emplea en imponer un sucesor, ó en favorecer la elección de quien lo reemplace, como para vergüenza de la civilización se estila en la mayoría de las repúblicas de nuestra América, sino el representante del derecho recto, erecto, justo, que no da lugar ni aun á la más ligera suposición de parcialidad.

Con orgullo podemos llamar testigos de todos los puntos del mundo para que vengan á presenciar como se elige en una república, en una república de verdad; para que vengan á presenciar las prácticas del derecho vivo, del derecho que es espíritu y verdad y no letra muerta en un pedazo de papel, con palabras y nada más que con palabras.

La prensa del país discutiendo, pero no predicando odios, porque el odio es inmoral y sólo causas inmorales pueden patrocinarlo. Discutiendo, pero sin injurias, porque la injuria es la razón de quien carece del derecho y sólo quien esté fuera de éste, puede patrocinarla. Discutiendo, pero con gallardía y con cultura, porque quien no tiene cultura y no respeta á la sociedad no puede ser paladín en la prensa. Discutiendo, pero sin predicar lo que no es cierto, sin señalar aristocracias aquí en este pueblo sencillo, pueblo de democracia genuina, donde quien tiene méritos se levanta y quien carece de ellos se hunde; donde se redime de pena á un digno Pro-

meteo, pero donde no hay quien admita en los grandes banquetes populares á quien no lava su cuerpo y su espíritu de las manchas que le afean, en las aguas de la cultura y de la decencia, por más que rabie de despecho y desesperación.

La prensa, la gran educadora del pueblo, va á cumplir su misión moralizadora, diciendo y predicando lo cierto, porque quien sólo se preocupa del triunfo y se echa por el atajo donde se desconoce la verdad, donde se desconocen la moralidad y el buen tono, echando bravatas á diestro y siniestro, va de mala fe y será boicoteado por este pueblo que llega ya al meridiano de la civilización.

Con tales antecedentes, al final de una lucha política así, todos los elementos se estrechan las manos y desaparecen los contrarios de ayer para ser todos obreros de una misma causa, la felicidad de Costa Rica.

Salmerón en Zaragoza

Entusiasmo indescriptible.—Aspecto de Zaragoza. El día de la llegada de Salmerón.—Baturradas.—En la Plaza de Toros. Notas de mi cartera.

Digno complemento fué de las grandiosas manifestaciones dispensadas á Salmerón en Barcelona, la indescriptible que el 2 de octubre Zaragoza rindió á su ilustre huésped.

Más de 40,000 personas esperaban en los alrededores de la estación. Desde la ventanilla de compartimiento de los jefes de la expedición, pude contemplar holgadamente aquel espectáculo de una multitud enorme, al cual yo no me podía acostumbrar. Recuérdese que nunca en mi Patria ví tanta gente reunida.

Aquella era la multitud que yo soñaba; aquel el pueblo cuyos rugidos oí en la Historia en su lucha homérica contra el francés.

Cientos de estandartes tremolaban; del seno de aquella muchedumbre salía un grito atronador; los gorros frígios adornaban las cabezas; el mismo sol, cual si quisiera tomar parte en la fiesta, brilló esplendoroso escalando triunfante la plateada cumbre del zenit.

Mujeres vestidas de República con banderas que, orgullosas, tremolaban; niños cantando la *Marsellesa*; luces de bengala en los postes de los tranvías eléctricos; republicanos con antorchas; una magnífica carroza iluminada llevando encantadoras señoritas con los colores de la República; carruajes embanderados; una lluvia de flores cayendo sobre las cabezas de los expedicionarios; alegres exclamaciones y músicas triunfales, tal fué el recibimiento que la invicta Zaragoza dispensó á los patriotas madrileños.

Una hermosísima mujer (perdona, lector, si me ocupo de un incidente personal) zaragozana, en un raptó de entusiasmo, acercóse á los miembros de la comisión organizadora del viaje, entre los cuales me encontraba confun-

dido, y dióse á abrazar á todo mundo, diciendo á cada abrazo: "esto, por la República". ¡Válgame Dios! cuando se acercó á mí...

Permíteme, lector, que no prosiga...

Amortiguado un tanto su entusiasmo, tremoló su bandera y púsose á la cabeza de la manifestación entre aplausos y músicas triunfales.

¡Oh, las mujeres de Zaragoza! Unos grupos coreaban estas estrofas:

"Con la jota saludamos al ilustre Salmerón, un saludo de entusiasmo de este pueblo de Aragón".

"Si para salvar la patria necesitas hombres duros, no rebles, porque aquí somos gigantes y cabezudos".

Algunos campesinos aragoneses rodearon á Salmerón, y uno de ellos exclamó ingenuamente:

"¡Ya era tiempo de que viniera por acá!"

Una mujer desde lo alto de una carreta, nos saludó así:

"¡Vivan los hombres de calzones!"

Y más luego una campesina, vieja y achacosa, en la plaza de toros gritó interrumpiendo el discurso de Salmerón:

"¡Viva Dios, porque es el único que puede vivir, porque resucita!"

El espectáculo que ofrecía la plaza de toros era imponente. Como veinticinco mil personas llenaban la gradería, palcos y tendidos. La tribuna, un poco saliente, estaba adornada con banderas.

Después de algunos oradores, Salmerón habló. De su discurso, largo y hermoso, sólo recuerdo el final:

"Con estas manifestaciones de que vengo siendo testigo, pronto podremos decir: Cataluña por la República, Castilla por la República, Aragón por la República, Andalucía por la República... ¡España, toda España por la República."

Después del *meting*, caí en poder, con dos compañeros míos, de un noble y entusiasta aragonés, don Miguel Mur, caballero el más cumplido que vieron los pasados siglos y verán los venideros.

En su compañía dimos un vistazo á Zaragoza, no permitiéndonos corresponder á sus finezas, y lo que era más violento, obsequiándonos con largueza imponderable.

Tiene fama don Miguel Mur en Zaragoza de ser el más perfectísimo tirano que alumbró el sol. Desde que caéis en sus manos, consideráos prisioneros. No hay remedio. ¡Creéis corresponder á sus finezas invitándole á tal ó cual cosa? ¡Temeridad, imprudencia!... Llegada la hora del pago, él se adelanta, impide-

le uno el paso, túrbase el mozo, suspéndese la gente, y por fin, tras una verdadera pendencia, os véis obligados á ceder, jurando, por Zaragoza y su Portillo, tomar el desquite en mejor ocasión. ¿Le convidáis á dar un paseo en coche, en tranvía, etc.? Pues sois hombres al agua. Conductores, cocheros, caleceros, barqueros, mozos de café, todos le obedecen.

Cuéntase de él un curioso incidente. Un su íntimo amigo, con el objeto de obsequiarle, compra, en Madrid, dos lunetas... Sábelo Mur, pónese furioso, ve á su amigo, le *recrimina* duramente, y toma sus maletas y váse á Zaragoza.

Su amigo, para desagraviarle, tuvo que tomar al día siguiente el tren y presentarse, en casa de Mur, *arrepentido*...

¡Calculad, pues, nuestra zozobra en compañía del noble aragonés!

Llevónos á un delicioso lugar de su pertenencia... Presentónos á su esposa, verdadero tipo de mujer aragonesa culta, amable y señoril... Prendiéronnos flores en las solapas. Ricos racimos de uvas arrancó de una magnífica parra. Invitónos á comer, y al decirle nosotros que ya lo habíamos hecho, enfadóse *por nuestra falta de confianza*.

Nosotros nos mirábamos aterrados. "¿Falta de confianza, dice? ¡Cáspita, qué será con sus íntimos!"

—Pero don Miguel—observe Ud... Piense Ud. que..."

Nada; no valían argumentos contra aquel hombre! No había más remedio que rendirse á discreción... y nos rendimos.

¡Vengan exquisitos vinos, finas galletas, melocotones aquí!...

Al levantarnos y dejar aquel precioso retiro (tacita de plata ó nacimiento, como la llamó uno de mis compañeros) respiramos con más libertad.

¡Tontería! No estábamos todavía libres. Nuestro aragonés briadóse á servirnos de guía. No hubo más remedio que aceptar.

Y así conocemos la famosa iglesia del Pilar, tan celebrada en zarzuelas y comedias, y, principalmente, en *Gigantes y Cabezudos*. Y así visitamos el templo gótico de La Seo, el puente de piedra sobre el Ebro, el canal, el hermoso paseo de Santa Engracia, el portalón de Cabeza Cortada y Buenavista.

¿A qué fatigar á mis lectores. Sepan que sólo pudimos libertarnos del señor Mur en el momento de la partida. Y aún antes nos llevó á su espléndida casa de comercio, situada en la plaza de la Constitución, hízonos brindar con *champagne* á la salud de la República y metiéronos en las faltriqueras botellitas de *cognac* "para el camino."

Ocupamos los vagones, pitó el tren, y lanzando un estruendoso

viva Zaragoza! nos alejamos de la simpática ciudad.

Al día siguiente amanecíamos en Madrid.

PASCUAL

Octubre, 4 de 1904.

CABLES

Noviembre 18.

Sau Peterburgo, 12.—Se considera muy significativo que la prensa rusa guarde silencio relativo á la sugestión de Lord Lansdowne respecto el arbitraje ruso-japonés. Parece que se preocupa más por lo que dijo Lansdowne con referencia al castigo de los oficiales navales complicados en el incidente del mar del Norte. Opina que su referencia es prematura y que habrá tiempo suficiente para hablar del castigo una vez que la comisión indagadora haya establecido su culpabilidad. Refiriéndose á la sugestión de Lord Lansdowne relativa al arbitraje ruso-japonés un prominente funcionario del Ministerio de Relaciones Exteriores ruso, expresa la opinión de que tal ofrecimiento, aunque fuese hecho por el Japón, no se podrá aceptar por la razón de que es imposible arbitrar una controversia como ésta. La idea no merece la menor consideración. Creemos que la guerra ya empieza á favorecer á nosotros. Así es que tiene que continuar. En mi opinión el único medio posible de conseguir la paz sería una propuesta hecha por el Japón á Rusia directamente, ofreciendo aceptar menos de lo que pedía antes de estallar la guerra. Como no se puede concebir que está dispuesto á hacerlo en la actualidad, no veo ninguna esperanza de concluir la guerra.

Mukden, 11.—Todo el día á intervalos continuó el fuego de la artillería de ambos combatientes. El cañoneo fué más fuerte por el ala derecha rusa. Todo el día y la noche del 9 lo^o japonés bombardearon á los rusos con su artillería de gran calibre. Ninguno de los ejércitos ganaron ventaja en la fecha referida como resultado del fuerte cañoneo por los rusos, los japoneses retiraron su artillería de las posiciones más avanzadas. Una cosa que ha sucedido en casi todas las guerras, pero que jamás se esperaba en ésta, es el cambio de cigarrillos, tabaco, etc. que hacen los soldados japoneses y rusos en los puestos más avanzados.

París, 12.—Despachos publicados en ésta anuncian que cuando el Gobierno francés ofreció sus buenos oficios para obtener el pacífico arreglo del incidente del mar del Norte, negó expresamente toda intención de intervenir en la guerra ruso-japonesa. El barón Laube, empleado del Ministerio de la guerra ha sido nombrado consejero judicial ruso de la comisión indagadora internacional que investigará el incidente del mar del Norte.

Mukden, 12.—Durante el bombardeo los rusos arrojaron al campamento japonés sesenta granadas cargadas de melinita. Los japoneses no contestaron. Se nota que son muy económicos en el uso de su parque. Esto indica que esperan dentro de poco una batalla en cuyo caso se necesitarían grandes cantidades. Se sabe que han colocado cañones de gran calibre en la vecindad de la estación del ferrocarril de Shakpe. Esta medida coloca al alcance de su fuego la estación de Schiatun que es la próxima situada al Norte. Los rusos toman

¿QUIERE USTED BUENOS MUEBLES?

Búselos en el Taller de Carpintería, Ebanistería y Colchonería de JOAQUIN CHAVEZ. Allí también se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo y al capricho y gusto del cliente. Los materiales que se emplean en las construcciones y muebles son de inmejorable calidad. Lo más ventajoso que ofrece este taller es el estricto cumplimiento en los encargos y precios al alcance de ricos y pobres.—DIRECCIÓN: Avenida Central, frente a la Eureka.

grandes precauciones. Su continua vigilancia y la disposición de sus fuerzas parecen constituir una garantía contra una repetición de los grandes desastres. El ejército ruso está celebrando la repartición de regalos de comestibles, ropa y confitería, enviados por la Emperatriz a los oficiales e individuos de tropa. Las bandas regimentales están tocando por toda la línea. El ejército que está más animado parece mucho más formidable y homogéneo. Los soldados se ocupan activamente en recoger y almacenar las cosechas de granos dejadas por los chinos. Han llegado a Mukden graves noticias de Puerto Arturo. Así es que no les causará sorpresa a los rusos, la noticia de la capitulación de la plaza.

San Petersburgo, 12.—A fin de apreciar bien la verdadera situación es preciso saber que el Gobierno ruso bajo ninguna circunstancia piensa castigar a los oficiales complicados en el incidente del mar del Norte. consiguiente causan mucho resentimiento en esta los discursos pronunciados por Lansdowne y Broderick en que dan al público británico una idea contraria. Rusia admite el derecho de la comisión de fijar la responsabilidad en los oficiales si fuese probado que no hubo torpederos extranjeros. La cuestión que se tiene que resolver es si se cometió o no una equivocación, no abarca la idea de que los oficiales rusos dispararon a sabiendas contra inocentes pescadores. De consiguiente no puede haber cuestión de castigo.

París, 13.—Las noticias publicadas relativas a la pensada mediación en la guerra del Oriente han hecho clara, una vez más, que la Francia no considera oportuno el momento para ejercer su influencia con Rusia, ni sola ni colectivamente para persuadir la a ofrecer o aceptar condiciones de paz.

Moscow, 13.—El bien conocido corresponsal ruso Nemirovitch Danchenko, en un despacho fechado ayer en Mukden, avisa que se ha confirmado la noticia de la muerte del General Kuroki. Según la versión de Danchenko un fragmento de granada desgarró una parte del pecho y abdomen causándole la muerte que aconteció el 4 de setiembre en Liao Yang. Su cadáver se despachó al Japón.

OFICIAL

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Nombra al Licenciado don Guillermo Mata para que, como Delegado de esta Secretaría, presencie los exámenes del Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago.

Presencia hasta por dos meses la licencia concedida a don Cándido Orozco por acuerdo número 219 de 26 de setiembre próximo pasado, para separarse de su puesto de maestro de primer grado de la Escuela Complementaria de varones de la ciudad de Liberia, y dispone que continúe reemplazándolo, durante el término de la licencia, don Felipe Mayorga Rivas.

Comisiona a don Manuel González Z, para que presencie los exámenes de la Escuela Modelo de Señoritas, como Delegado de esta Secretaría.

GRACIA
Rebaja a Baltasar Prado Rojas, reo de abigoto, la décima parte de la pena de presidio que le fué impuesta.
BENEFICENCIA
Auxilia a los propietarios de las

casas perjudicados por el incendio que consumió la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano el 30 de octubre último, con las sumas que se indican en la lista siguiente:

Max. Kempfer.....	250.00
Florentino Herrera.....	400.00
Jorge Morales Bejarano...	600.00
María Bermúdez de Ramírez.....	1500.00
Alberto Villaseñor.....	250.00
Clotilde Arias.....	100.00
Carlos Valverde.....	50.00
Baltasar Chavarría.....	30.00
Dominga Céspedes de Montero.....	30.00
Ramón Avendaño.....	30.00
Pedro Madrigal.....	40.00

Los interesados gozarán del auxilio expresado con la precisa condición de emplear su importe en la reparación de sus casas, y les será entregado una vez comenzado el trabajo, por cuotas semanales, en proporción a la marcha de las obras, conforme a las listas que para el caso debe presentar a esta Secretaría el Ingeniero Municipal con el Visto Bueno del Gobernador de la provincia;

Destina la suma de treinta colones para cada uno de los obreros que perdieron su caja de herramientas en el taller del señor Morales Bejarano, la cual será entregada con arreglo a la lista que debe presentar el indicado Gobernador, una vez realizada la información correspondiente;

El monto de la erogación decretada, se imputará a la partida de Eventuales de esta Cartera.

RELACIONES EXTERIORES

El señor don Juan Rafael Mata, en despacho dirigido a esta Secretaría con fecha de hoy, comunica que habiendo regresado de su viaje, ha asumido las funciones del Consulado de Chile, que es a su cargo.

San José, 12 de Novbre. de 1904 4

CRONICA

Quo vadis!

Dice "La Gaceta Médica" en el primer párrafo de su editorial "Verifiquense las cloacas y cañería de San José y se resolverá el problema económico de Costa Rica."

Cualquiera que haya leído eso se habrá sorprendido al ver que en esa revista se habla hasta ahora con tanto acierto del tan trillado asunto de don Cleto, que para que en realidad prometiera resultados apetecibles y no epidémicos como creen los más, debiera haber cooperado en su estudio uno de nuestros médicos, a no ser suya la idea; y al mismo tiempo emitir públicamente su opinión, sin mirar si el asunto resolvía o no el problema económico del país, sino persiguiendo el problema higiénico de la ciudad de San José, el salvavidas de la vecindad de la provincia.

Desplante

Nos informan que el sábado último hubo en el salón de actos públicos del Colegio de Cartago un ambigüo organizado por la distinguida señora doña Joaquina O. de Castro, Presidenta de la Sociedad de San Vicente de Paúl en aquella ciudad, con el objeto de allegar fondos para esa caritativa asociación. La concurrencia era numerosa y el entusiasmo tanto que cuando se vió, ya la reunión se había convertido en un espléndido y animadísimo baile de sociedad. Así estaban las cosas cuando de pronto se vió invadido el salón por tres policiales, quie-

nes en términos más o menos correctos intimaron de orden del señor Director del Colegio la conclusión del baile.

La razón que a su proceder dió el Director fué la de que el Gobernador le había prevenido de antemano que no dejara bailar; no criticamos la orden pero sí el medio empleado, pues el respeto que la culta sociedad cartaginesa debe inspirar proscribire en absoluto la intervención de policiales, explicable sólo en bailes de candil.

De plácemes

está el matrimonio París Atana con una chiquitina que les deparó el cielo. Sinceramente los felicitamos y deseamos que la primogénita sea para toda la vida las dulzuras del hogar y la felicidad de los padres.

Pan nuestro,

en teniéndolo cada día nos priva de sufrir la amargura con que gimen aún en la noche los pobres a quienes la suerte y la fortuna niegan el sustento de su vida. Decimos esto a propósito de la carestía de los artículos de primera necesidad, entre las gentes de nuestro pueblo, que ya ponen el grito en el cielo, pues sus jornales, si cuentan con ellos, apenas les alcanzan para comprar maíz. Los frijoles se han remontado con vuelo asombroso hasta perderse en las cumbres de la opulencia. Hey en día sólo es plato de ricos! Así lo dicen las clases humildes y necesitadas.

Fiesta

El próximo 8 de diciembre, día de la Inmaculada Concepción, habrá de celebrarse solemnemente en la Santa Iglesia Catedral por disposición del Ilmo. señor Obispo y Cabildo Eclesiástico. Con tal motivo el 29 de corriente dará principio en esta iglesia la novena de la Virgen, preparándose para ese mismo día una romería a Cartago con el objeto de hacer una visita de rogación a Nuestra Señora de los Angeles. Los fieles se trasladarán a aquella provincia en trenes probablemente especiales y con tiquetes de ida y vuelta por valor de... \$ 1.75 cada uno. Ya lo saben nuestros lectores para que se preparen a concurrir a esa hermosa festividad.

El correo

para Europa y Estados Unidos, vía New York que debía haberse despachado hoy, saldrá hasta el próximo miércoles, debido a un atraso del vapor que conducirá la correspondencia. Así lo ha avisado la Administración General de Correos.

Obsequio

Cuentan como cosa cierta que si se efectúa la construcción de cloacas, la Compañía del Tranvía se hará cargo de guardar para su gasto el sobrante de tierra, caso de que lo hubiere, que resultare de las excavaciones.

Y nosotros pensamos ¿para qué puede seguir sirviéndole esa tierra...? Como me lo contaron.....

Anoche

hubo un lleno completo en el Variedades, por lo que nos complacemos en felicitar a la Compañía de Hipnotismo, & &, de los señores Arak y Stella.

Motor eléctrico

Don Gabriel Vargas vende uno de 110 volts, fuerza 2 1/2 caballos. Informes en su tienda frente a la Botica de La Violeta.

Una persona

con buenas recomendaciones desea colocarse como dependiente ó bodeguero. Para informes en esta imprenta.

Manuel Abogado
OFICINA:
 BAJOS de la casa de Castro AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204
 DOÑA JUANA A. V. DE ECHEVERRIA
Quesada

Ganado Gordo de Santa Clara
 LA UNITED FRUIT CO. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes a las 12 p. m. en su local a 100 metros del Matadero Municipal
 San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE
PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS
 REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.
 Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.
 Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve y fortalece, enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven a funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.
 Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta a la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.
BRANDE Y CA. QUIMICOS.
 241 E. 31 STREET. NUEVA, YORK E. U. A

LINEA DE VAPORES —DE LA— UNITED FRUIT Co.
 Movimiento durante la semana q' termina el día 13 de Noviembre de 1904

Vapor	Salida	Destino
BRADFORD	para Nueva Orleans	el jueves
OLIMPIA	para Nueva Orleans	el viernes
BEACON	para Mobile	el sábado

BUEN PAN
 Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

A LOS AGRICULTORES
 Llegaron a la **NUEVA RELOJERIA**
BEER Y MÜLLER
 Los afamado aparatos para destruir HORMIGUEROS, los cuales han dado muy buenos RESULTADOS. Unicos agentes en Costa Rica
Beer y Muller.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embotamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron a las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 2.

SONDULIN EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".
SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:
1. Que es más económico porque se vende a menor precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.
EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usario. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—
EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELES DE LO MAS FINO que viene al pais, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIABO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas háyá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consiguen diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 2ª que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIFOGRAFIA DE "EL DERECHO"

La Librería y Papelería de Antonio Padrón
SE HA TRASLADADO A LA CALLE CENTRAL SUR. CASA DE D. A. AGUILAR